

BERIG

Octubre 2024

nº 22



ESPELEO CLUB CASTELLÓ

40 ANIVERSARIO

Edita:

**ESPELEO CLUB
CASTELLÓ**

Apartado de correos 164
12080 - CASTELLÓ

**espeleoclubcastello
@gmail.com**

ecc@stalker.es

TIRADA
200 Ejemplares

**Depósito legal:
CS - 133-1995**

**CONSEJO DE
REDACCIÓN**

Jesús Almela
Joaquín Arenós
Josep Lluís Viciano
Luis Almela

COLABORADORES

Albert Sendra
Paco Mas
Lee Galea
Juan Pérez
Ana Romero

FOTOGRAFÍA

PORTADA:
Cueva del Toro
(Alcudía de Veo).
Autor: Juan Pérez
Marqueño
(Noches de Espeleo)

**FOTOGRAFÍA
CONTRAPORTADA:**
Galería Júpiter (Chóvar)
Autor: Juan Pérez
Marqueño
(Noches de Espeleo)

Reservados todos los derechos. Está prohibida la reproducción o almacenamiento total o parcial de cualquier parte o artículo de esta revista por cualquier medio: fotográfico, fotocopia, mecánico, reprográfico, óptico, magnético o electrónico, sin la autorización expresa, previa y por escrito del ESPELEO CLUB CASTELLÓ, según marca la Ley de la Propiedad Intelectual

**UN SALUDO A TODOS LOS
ESPELEÓLOGOS QUE SIGUEN EXPLORANDO
CAVIDADES, AUNQUE NADIE LES MIRE,
LES PAGUE O LES CREA.**



SUMARIO

Editorial 2

Espeleo Club Castelló, 40 aniversario (1984–2024)..... 4

En memòria del conjunt rupestre de Gargant (Xodos, Castelló)..... 13

Història de una foto. Split-shot, entre el aire y el agua..... 17

El Karst de Albocàsser. Revelando el origen y evolución del barranc de la Valltorta 23

La fauna cavernícola de las sierras interiores del Sistema Ibérico: desentrañando su riqueza biológica. 45

Unes notes sobre el Montlleó..... 61

7 años muestreando el clima de las cavidades de la provincia de Castellón. 66

Avances en las exploraciones en la sima Posos (Azuébar, Castellón) en el año 2024 73

Sima de los Cabezones (Argelita) 81



ANIVERSARIO



Revista
BERIG N.º 22



EDITORIAL

Aquí presentamos una revista más, al igual que las anteriores, cargada de novedades sobre las cavidades de Castellón. Y es que la exploración y estudio de cavidades reúne una serie de ingredientes excepcionales, haciendo de la espeleología una actividad muy completa, en todas sus vertientes.

Todos lo sabemos, la provincia de Castellón no es una zona con grandes cavidades, pero no por ello pierde el interés. Pocos grupos de espeleología escogen este territorio para visitar “*nuestras cuevas*” o realizar sus trabajos o estudios, pues ya sabemos que es en el norte de la península donde podemos recorrer kilómetros y más kilómetros de amplias galerías.

El interés de las cuevas y simas de Castellón, destacaría más en otros aspectos, como por ejemplo en la cantidad de fenómenos subterráneos catalogados que recientemente ha alcanzado los 7.000, fruto de un trabajo sistemático de décadas de catalogación, prospección, topografía, redacción de información y contacto con la gente de los pueblos. Cuando te sumerges en este trabajo, te das cuenta que cuando más conoces en profundidad un territorio, mayor potencial y trabajos futuros atisbas.

Actualmente solo 10 cavidades sobrepasan un kilómetro de desarrollo, pero cada año siempre surge alguna novedad, hallazgos que animan a seguir explorando. A través de una minúscula fisura de pocos centímetros podemos acceder a una larga cavidad, una mancha de pintura o gravado aparentemente insignificante en una cueva, podría dar un vuelco a las investigaciones sobre la prehistoria o un invertebrado de unos pocos milímetros, podría ser una nueva especie. Y así podríamos enumerar un sinnúmero de motivos que nos empujan a la verdadera exploración.



Pisolitas en el Avenc de l'Arenal (Aín).
Fotografía: Luis Almela



Ildobates neboti. Fotografía: Sergio Montagud.

Aparte de los motivos, creo que son fundamentales los valores como la constancia, la determinación o el amor por las montañas y el paisaje, que deben guiar un proyecto de catalogación de cuevas como el que se está llevando a término en la provincia de Castellón. Tampoco es tarea fácil explorar en unas cuevas donde antes que nosotros han entrado numerosas generaciones de espeleólogos, pero nuestro deber o modo de entender la espeleología es perfeccionar la información ya registrada, llegar un poco más lejos que la generación que nos precede.

De esta generación que nos precede, que está formada entre otros, por los socios fundadores del Espeleo Club Castelló, debemos estar en deuda por el legado que han dejado, un trabajo inconmensurable. Por ello es importante recordar que este año se celebran 40 años de trayectoria, un camino y que a pesar de sus avatares, diferentes fases por las que pasa todo grupo social, se hace necesario recordar y mostrar en esta revista.

No todo son alegrías y celebraciones. No nos gusta ser portadores de sucesos, pero hace unos meses nos llegó la triste noticia de la descatalogación de cuatro especies cavernícolas singulares dentro del catálogo valenciano de fauna amenazada: *Ildobates neboti*, *Typhlatya miravetensis*, *Paratachicampa penyonensis* y *Speleoharpactea levantina*. Estas quedaban protegidas mediante el Decreto 32/2004 y mediante la Orden 2/2022 han sido excluidas de dicha protección, sin un motivo justificado ni criterio científico. Un paso atrás para la protección de la fauna cavernícola y un auténtico desatino por parte de los legisladores. Estamos abiertos a la colaboración para revertir esta situación y poner en el lugar que le corresponde a esta fauna tan exclusiva y singular.

Jesús Almela Agost
Vocal de trabajos y publicaciones.